

La commune possède plusieurs monuments historiques classés ou inscrits : Tour grise ; Ancienne Église Saint Laurent ; Église de la Madeleine ; Maison de la Renaissance ; Ancienne Église Saint Jean ; Église Notre-Dame ; Maisons 81-83, 95 ; 104 et 106 place de la Madeleine ; Maison rue de la Poissonnerie ; Maison rue des Tanneries et Portail rue de la Pomme d'Or.

La commune est couverte par un Site Patrimonial Remarquable depuis le 5 septembre 1995 et par une Zone de Présomption de Prescriptions Archéologiques.

Verneuil-d'Avre-et-d'Iton > Ancien Hôtel de la Pilhalière

L'ancien Hôtel de la Pilhalière est inscrit en tant que monument historique depuis le 7 décembre 1972. La protection couvre les façades et toiture, y compris celles des deux ailes ainsi que le portail d'entrée avec sa galerie à balustres ; l'ancien salon du rez-de-chaussée et l'ancienne chambre à alcôve de l'aile nord-est avec leur décor et l'escalier à balustres.

Charles Nicolas du Four, propriétaire du fief de la Pihalière à Condé-sur-Iton, fit construire son hôtel dans la seconde moitié du XVIII^e siècle. Malgré la Révolution, le bien resta dans la famille jusqu'en 1829 où il fut vendu à la famille Léon Labbé (adjoint au maire d'Évreux puis conseiller général de l'Eure).

Implanté rue de la Madeleine, l'Hôtel de la Pihalière s'organise sur une parcelle traversante desservie par une rue arrière. L'accès se fait par un portail monumental surmonté d'une galerie à balustres en terre cuite, cantonnée par deux pavillons. Deux ailes en retour ferment l'espace de la cour pavée, axée sur le corps de logis principal, entre la cour et le jardin clos, aussi vaste que l'emprise bâtie, bordé d'une fine aile attenante côté nord-ouest. L'Hôtel s'élève sur une cave partiellement voûtée ; ce niveau principal est surmonté d'un étage couvert d'un grand comble. L'ensemble est parfaitement ordonnancé avec chaînage, bandeaux et encadrement de baies en briques et des panneaux de moellons de silex enduits. En façade principale du corps de logis, un faux avant-corps central surmonté d'un fronton triangulaire forme un petit porche surmonté d'un balcon qui marque l'axe de composition.

** Pour les prescriptions, se rapporter à la fiche sur le SPR de Verneuil-d'Avre-et-d'Iton*

